

流山市立南流山小学校 校長 青井 龍太郎 (在籍児童数1380名) 令和4年5月31日

https://schit.net/nagarevama/nanrvusvou/

どんな「おはなし耳」が育つかな

新年度が始まり1ヶ月、感染症予防と教育活動を両立しながらこれまでの学校行事を順調に行うことができています。学校では今後も更新された学校における感染対策ガイドラインに則って教育活動を進めて参りますので引き続きご協力をお願いいたします。

5月19日(木)に流山市小学校陸上競技大会が実施されました。短い練習期間と感染症対策による活動制限のある中でしたが、陸上部の子どもたちは、学校の代表として持てる力を最大限に発揮し素晴らしい成果を上げることができました。特に、陸上競技で唯一のチーム競技のリレーでは、男女とも仲間を信じ次の走者に全力疾走の中バトンを託す姿、仲間の思いに背中を押され、ゴールまで諦めずに精一杯駆け抜ける姿に感動しました。

さて、昨年から木曜の朝学習は「朝読書」とし、1.2年生にはボランティア「おはなしの花束」の皆様による「読み語り」を始めました。本年度も絵本の読み聞かせと素語り(絵本なしで読み手の語りのみ)を実施します。特に2年生は素語りを毎週実施する計画です。このような機会に恵まれることは本当に幸せなことです。

人間の脳の約80~90%は「視覚情報」に割り当てられています。子どもたちがゲームやYouTube等の映像を見る時、脳の大部分を使わされてしまいます。映像を見てそれを理解しながら「考える」ことは大変です。しかし音声情報が使うのは、脳の10%弱です。つまり残りの大部分が、映像がないことによって空くわけです。その結果、まず頭の中で情景等を思い浮かべることになります。そして色々と「考える」こともできます。結果として、脳が活性化するのです。それでも「分かりやすさ」は映像が圧倒的に上です。しかし、ゲームやYouTube等は不要なテロップが多く、内容が薄く刺激的なものも少なくありません。それは脳にとって処理する情報は多いものの、見ている人に考えさせる「知的な刺激」はあまりなく、情報が一方的に与えられるだけで、脳の使い方が受け身になってしまいます。そういう映像の場合には、逆に思考停止が起こってしまいます。もちろん、「文字」も脳を活性化させますが、読解力も問われてしまうため、ハードルが高いとも言えます。

(英字新聞「The Japan Times Alpha」に毎週連載を持つ西澤ロイさんの話より)

昨年も紹介しましたが、おはなしの花束の代表で本校の特別非常勤講師の山田先生の言葉です。『子どもたちの「おはなし耳」は、絵本の読み聞かせや素語りにより養われます。 絵本では絵を支えにしてイメージを広げ、素語りでは物語の展開を想像しながら培っていきます。また、読書が子どもたちにとってハードルが高いものであっても、耳で聞いているだけで物語を体験できれば、自ら本を手に取るきっかけにもなります。何よりも継続的に「物語を聞かせる」ことで日々の「おはなしを聞く姿勢」が育ちます。特に素語りは豊かな想像力を育むことにつながります。』

私はまだ素語りをすることはできませんが、読み語りを通じて、私の語った言葉を受け 止め、私が想像もしなかったくらいに色々なことを感じ取ってくれることを願い ながら、 今年も「お話の花束」の一員として読み語っていきます。

南流山小学校 校 長 青井 龍太郎

6月の主な予定

7月の主な予定

1 (水)	耳鼻科検診 2, 4年	1 (水)	委員会
2 (木)	全校 5 時間 下校 14:50	4 (月)	短縮日課 下校 13:30
3 (金)	ワンポイント避難訓練 委員会	5 (火)	短縮日課 下校 13:30
6 (月)	5年林間学園	6 (水)	教育相談日
7 (火)	5年林間学園	7 (木)	こども自転車千葉県大会
8 (水)	5年林間学園 教育相談日	8 (金)	4 年校外学習 下校 14:50
9 (木)	代表委員会	12 (火)	交通安全教室(1~3年)
10(金)	4~6年6時間授業	15 (金)	1 学期給食終了 下校 14:50
	内科・運動器検診 つくしひだまり・1,5,6年好	18 (月)	海の日
	3年流山市内見学 4年クリーンセンター見学	19 (火)	短縮日課 下校 11:50
13(月)	下校 14:30	20 (水)	終業式 下校 11:30
14(火)	2年校外学習	21 (木)	夏季休業開始 (~ 8/31)
15(水)	県民の日 (学校は休業です)		個人面談①~⑤ (~ 7/27)
16(木)	内科・運動器検診 つくしひだまり・1,5,6年界		
17(金)	心電図検診 1 年,2 年再検者 クラブ		
21(火)	内科・運動器検診 2,3,4 年		学校閉庁日 (機械警備)
22(水)	学習参観・引き渡し訓練		<8月8日(月)~16日(火)>
	つくしひだまり・高学年		この期間には、各種証明書等の窓口業務を
23(木)	学習参観・引き渡し訓練 低学年		行いません。ご了承ください。
	全校 5 時間 二次尿検査		_
24(金)	第 2 回流教研 下校 12:40	.418	
27(月)	3年校外学習		
28(火)	短縮日課 下校 12:40	100	
29(水)	眼科検診 2,3,5 年 二次尿検査予備日		3
30(木)	6 年校外学習	7/2	

<登下校のルール・下校後の過ごし方についてお願い>

子どもたちが学校生活に少しずつ慣れてきた5月、様々なことに意欲的に活動している一方で、次のようなこともありました。下校途中の寄り道、直接お友達の家や習い事に行く、公園でのトラブルや危険な物を持って出かける等、大変心配なことです。その都度職員も探しに出たりその場に出向き指導したり、さらに保護者の方と連絡をとったりする等対応してきました。下校後はまず家に帰ること、自他共に安全な遊び方の工夫、いつ・誰と・どこへ・何時に帰るの再確認等、ご家庭でも話題にしていただけますようお願いいたします。

<スマートフォン等について>

情報化する社会の中で、スマートフォン、パソコン、ゲーム機などで、小学生の世界が広がっています。同時にトラブルや依存症などの問題も聞かれるところです。お子さまに持たせるときは、ご家庭でルールを作って、上手に使えるようにお願いします。

- *自分と他者をトラブルに招かないよう使い方に充分気をつける。
 - ・自分の個人情報や他人が不快と感じるような内容を書かない様に充分に気をつけると共に、SNS の書き込みについては保護者の方が確認をする。
- *生活習慣を崩さないよう、保護者と決めたルールや自分で決めた利用時間を守る。
- *利用にかかる費用は保護者と決めた範囲におさめる。(ゲーム課金等のトラブルも聞きます)等

<学習参観・引き渡し訓練、水泳学習を実施予定です>

過日、お手紙にてお知らせしたとおりの実施です。ご理解とご協力のほど、よろしくお願いいたします。